

tantos afanes, tantas mentiras,  
 Berlín y Londres, Viena y París.  
 Luchas, pasiones, vicios, placeres,  
 mundo que en lucha perpetua está,  
 y en tanto él siempre, paso tras paso,  
 dice á su yunta su eterno: ¡Aidá!

Cuando se muera, su postrer sueño  
 será que el cielo llegar se ve,  
 y con la vara llama á la puerta  
 pidiendo entrada con santa fe,  
 y de los cielos las puertas anchas  
 paso al abrirse feliz verá:  
 la voz celeste dirá: ¡Bien vengas!  
 y entrará en calma diciendo: ¡Aidá!

\*  
 \* \*

He aquí el zortziko-himno con que terminó su conferencia:

### ZORTZIKO

En las altas montañas de Navarra  
 se alzó la libertad,  
 y de Guipúzcoa en los sagrados montes  
 la cruz, signo de paz,  
 Bizcaya brota el hierro en que se labran  
 al yunque nacional  
 las armas con que el suelo venerando  
 tendremos que guardar.

Si un día España desmayada llora,  
 si un día todo derrumbado va.....  
 la fe, y los libres, y las patrias armas,  
 aquí se encontrarán.

\*  
 \* \*